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öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
 
 
VERTEILER: 3.3.1. 
                       3.3.2. 
 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/036/ X 

Sitzung am : 18.01.2012 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:15 

 

 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
 
 
 
 
 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ruth Weidler 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 18.01.2012 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Weidler, Ruth  
 

Teilnehmer  

 Betzner-Lunding, Ingrid  
 Fedrowitz, Katrin  
 Hutterer, Christel ab 18.43 Uhr 
 Jäger, Thomas  
 Kleicke, Konrad für Herrn Münch 
 Kumeth, Kevin-Pascal für Herrn Becker 
 Matthes, Uwe  
 Müller-Schönemann, Petra  
 Pauls, Ulrich  
 Peihs, Heideltraud  
 Schenppe, Volker  
 Schulze-Fasel, Petra  
 

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bollin, Felix  
 Broscheit, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Langhein, Sönke  
 Nobitz, Horst  
 Rauch, Marita  
 Reinders, Anette  
 Rickers, Holger  
 Strodthoff-Hobler, Angelika  
 

sonstige  

 Claßen, Tobias  
 
entschuldigt fehlten 
 

 
 

Becker, Hans-Georg  

 Münch, Eberhard  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 18.01.2012 

 

 

Öffentliche Sitzung 

 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 

TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 

TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 

TOP 4 :  
Vorstellung der Pläne für den Bau einer Schwimmhalle für den Schul- und 
Vereinssport durch die Stadtwerke Norderstedt 
- ohne Vorlage - 
 

TOP 5 : A 11/0495 
Bau einer Schwimmhalle für den Schulsport durch die Stadtwerke Norderstedt 
 

TOP 6 : M 11/0579 
Bericht der AG Schulwegsicherung 
 

TOP 7 : M 11/0578 
Sportstättenleitplan 
 

TOP 8 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 

TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 

TOP 9.1 :  
Neubau Gemeinschaftsschule Harksheide / Bildung "Informationsgruppe Falkenberg" 
 

TOP 9.2 : M 11/0562 
Hallenzeiten für Kodokan e.V. 
 

TOP 9.3 :  
Anmeldung bei den weiterführenden Schulen zum Schuljahr 2012/2013 
 

TOP 9.4 :  
Energiesparen an Norderstedter Schulen und Kindertagesstätten 
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TOP 9.5 :  
Förderung von Betreuungsangeboten an Grundschulen 
 

TOP 9.6 :  
Mittelabruf Konjunkturpaket II 
 

TOP 9.7 :  
Schullastenausgleich Hamburg 
 

TOP 9.8 :  
Um- und Erweiterungsbau 1.SC Norderstedt 
 

TOP 9.9 :  
Schulentwicklungsplanung 
 

TOP 9.10 :  
Ganztagsangebote an weiterführenden Schulen in Norderstedt 

 

Nichtöffentliche Sitzung 

 

TOP 10 : B 11/0572 
Kostengünstiger Einkauf von Schulbüchern zum Schuljahr 2012/2013 
 

TOP 11 : B 12/0011 
GMS Harksheide, Umbau- und Erweiterungsmaßnahmen 
 

TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 18.01.2012 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Weidler eröffnet die 36. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport, begrüßt die 
anwesenden Gäste sowie die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung und stellt die 
ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 12 Mitgliedern fest.  
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Auf Vorschlag von Frau Weidler wird übereingekommen,  den bisherigen 
Tagesordnungspunkt 5 „ Vorstellung der Pläne für den Bau einer Schwimmhalle für den 
Schul- und Vereinssport durch die Stadtwerke Norderstedt“  
vor dem Antrag der SPD-Fraktion zu diesem Thema als TOP 4 zu behandeln. 
 
Herr Rickers bittet darum, den Tagesordnungspunkt „Gemeinschaftsschule Harksheide, 
Umbau- und Erweiterungsmaßnahmen; hier: Auftragsvergabe Rohbau“ (Anlage 1) per 
Dringlichkeit auf die Tagesordnung der heutigen Sitzung in den nichtöffentlichen Teil zu 
setzen.  
 
Beschluss über den Dringlichkeitsantrag: einstimmig angenommen 
 
Abstimmung über die so geänderte Tagesordnung: einstimmig beschlossen 
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
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TOP 4:  
Vorstellung der Pläne für den Bau einer Schwimmhalle für den Schul- und 
Vereinssport durch die Stadtwerke Norderstedt 
- ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende die Werkleiter der Stadtwerke 
Norderstedt  Herrn Seedorff und Herrn Gengelbach, den Bad-Manager Geschäftsführer des 
Erlebnisbads ARRIBA Herrn Swaen sowie den Betriebsleiter Herrn Mölck. 
 
Herr Mölck erläutert anhand einer Beamer-Präsentation (Anlage 2) die geplante Erweiterung 
des Erlebnisbads ARRIBA um einen Anbau für den Schul- und Vereinssport.  
  
Hierbei führt er unter anderem aus, dass die bisher von den Norderstedter Schulen genutzten 
Zeiten in den beiden Lehrschwimmbecken sowie im ARRIBA zukünftig bei alleiniger Nutzung 
des ARRIBAs abgedeckt werden können und darüber hinausgehend noch weitere freie 
Kapazitäten für die Schulnutzung zur Verfügung stehen.  
 
Um 18.43 Uhr erscheint Frau Hutterer zur Sitzung. 
 
Herr Seedorff ergänzt die Ausführungen von Herrn Mölck und erläutert die Wirtschaftlichkeit 
der Maßnahme. Er geht hierbei insbesondere auf den Kostenvergleich des Schul- und 
Vereinsschwimmens aus der Perspektive der Stadt ein.  
 
Die anwesenden Vertreter der Stadtwerke Norderstedt sowie des Erlebnisbades ARRIBA und 
Herr Broscheit beantworten Fragen der Ausschussmitglieder.  
 
 
 
 
TOP 5: A 11/0495 
Bau einer Schwimmhalle für den Schulsport durch die Stadtwerke Norderstedt 
 
Frau Fedrowitz erläutert den Antrag der SPD-Fraktion. 
 
Frau Müller-Schönemann verliest einen Änderungsantrag der CDU-Fraktion und gibt diesen 
als Anlage 3 zu Protokoll. 
 
Nach einer kurzen Diskussion wird die Sitzung um 19.15 Uhr auf Antrag von Frau Fedrowitz 
für 5 Minuten unterbrochen.  
 
Anschließend wird folgender gemeinsamer Änderungsantrag der SPD-Fraktion, CDU-
Fraktion und FDP-Fraktion gestellt:  
 
1.  Die Stadtwerke Norderstedt werden gebeten auf dem Gelände des ARRIBA-
Erlebnisbades auf eigene Kosten eine Schwimmhalle zu errichten, die von allen 
Norderstedter Schulen und Norderstedter Schwimmvereinen genutzt werden kann.  
 
2. Es ist sicherzustellen, dass alle bisherigen Nutzergruppen der 3 Schulschwimmbecken 
(Schule, Vereine, Behindertensport etc.) Bestandsschutz vor der Nutzung für andere Zwecke 
haben.  
 
3. Die Vergabe der Belegungen erfolgt wie bisher. 
 
4. Nach Inbetriebnahme der neuen Schwimmhalle im ARRIBA werden die beiden 
Lehrschwimmbecken an der Grundschule Friedrichsgabe und der Regionalschule Garstedt 
geschlossen. 
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Frau Betzner-Lunding bemängelt, dass ihre Anfrage zu dieser Thematik aus der letzten 
Sitzung vom 02.11.2011 (TOP 9.4) bisher nicht beantwortet worden ist. Frau Reinders stellt 
hierzu eine kurzfristige Beantwortung durch die Verwaltung in Aussicht.  
 
 
Abstimmung zu dem gemeinsamen Änderungsantrag der SPD-Fraktion, CDU-Fraktion und 
FDP-Fraktion: 
 
 Mit 11 Ja-Stimmen bei 2 Nein-Stimmen angenommen.  
 
 
 
TOP 6: M 11/0579 
Bericht der AG Schulwegsicherung 
 

Sachverhalt 
Die AG Schulwegsicherung hat im Jahre 2011 insgesamt 5 Sitzungen abgehalten. Die 
entsprechenden Protokolle sind zur Kenntnisnahme gegeben worden. Im Wesentlichen 
wurden folgende Themenschwerpunkte behandelt: 
 
 
Grundschule Gottfried-Keller Straße 
An der Grundschule Gottfried-Keller-Straße wurde nach den Herbstferien 2010 die 
Fragebogenaktion zur Aufstellung eines Schulwegplanes durchgeführt. Die gemeinsam mit 
Grundschülern einer dritten Klasse durchgeführte Zukunftswerkstatt fand am 18.11. und 
19.11.2010 statt.  
Die im Rahmen von Fragebogenaktion und Zukunftswerkstatt herausgearbeiteten 
Schwachstellen wurden am 16.02.2011 in Augenschein genommen.  
Entsprechende Veränderungsmaßnahmen zur Verbesserung der Situation auf dem 
Schulweg sind umgesetzt. Auf der Schulkonferenz am 28.06.2011 wurde der neu erstellte 
Plan beschlossen. 
 
Zur Verbesserung der Schulwegsituation wurden folgende Maßnahmen angeregt und von 
den jeweiligen Fachdienststellen umgesetzt: 
 
Gottfried-Keller-Straße/Lessingstraße 
Entlang des Fußweges zum Schulgebäude wurde die Beleuchtung erneuert 
Das Sicherheitsgitter, welches beidseitig an der Einmündung Lessingstraße/Gottfried-Keller-
Straße stand, wurde entfernt. Um die Sicht an diesem Einmündungsbereich zu verbessern, 
wurde die vorhandene Hecke um 1,50 m entfernt. Desweiteren wurden im gesamten 
Wegeverlauf entsprechende Schnittmaßnahmen durchgeführt. 
 
Schilfgrund 
Entlang des nördlichen Bereichs zum Autohaus wurden Bügel gesetzt, um ein Überfahren zu 
verhindern. Desweiteren wurde die Werbefläche der Firma so versetzt, dass das erforderliche 
Sichtdreieck nicht mehr beeinträchtigt wird. 
 
Ohechaussee, FLSA Schäferkamp 
Da es hier immer wieder „Rotfahrer“ gibt, wurde das bestehende Piktogramm auf der 
Ohechaussee erneuert und vergrößert, um eine größere Aufmerksamkeit der Fahrzeugführer 
zu erreichen. 
 
Hirtenstieg/Einmündung Schäferkamp 
Im Einmündungsbereich wird die Sicht durch parkende Fahrzeuge behindert. Das gesetzliche 
Haltverbot wird daher nach Aufbringung des neuen Fahrbahnbelages rechts- und linksseitig 
um jeweils eine Fahrzeuglänge mit Vz. 299 (Zick/Zack-Linie) verlängert. 
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Sandweg 
Eine Lösung für das hohe Verkehrsaufkommen zu Schulbeginn und –ende gibt es auch an 
dieser Grundschule nicht. Der Sandweg ist bereits als Verkehrsberuhigter Bereich 
ausgewiesen. Zusätzlich wurden mehrere Holzpuppen aufgestellt, um den Schulweg zu 
verdeutlichen. 
 
Grundschule Glashütte-Süd 
In diesem Jahr wurde die Bemalung des Fußgängertunnels Poppenbütteler Straße durch die 
Kinder der GS Glashütte-Süd ausgeführt. Um die Werke der Kinder zu schützen, wurde eine 
spezielle Lasur aufgebracht, die ein „Überschmieren“ verhindert. 
 
Grundschule Harksheide-Nord 
Die Grundschule erhielt einen weiteren Eingang im Bereich der Fahrradständer. Dies hat den 
Vorteil, dass die Kinder aus dem nördlichen Einzugsbereich den Fußweg vom Steindamm 
aus benutzen können und nicht mehr um die Schule herumgehen müssen. Negativ ist leider 
nach wie vor, dass einige Hundebesitzer diesen Fußweg als „Hundetoilette“ nutzen. 
 
Grundschule Niendorfer Straße 
Die Überarbeitung des Schulwegplanes der Grundschule Niendorfer Straße befindet sich in 
der Umsetzung. Die Zukunftswerkstatt, mit anschließender Presseerklärung, hat am 22. und 
23. November 2011 stattgefunden.  
 
Schulwegunfälle 

Die AG hat sich auf Grundlage der Unfallauswertung 2010 mit der Unfalllage auf den 
Schulwegen befasst. Die seit dem Jahr 2000 ausgewiesenen Schulwegunfälle lassen darauf 
schließen, dass die Schulwege insgesamt als sicher angesehen werden können. 
 
 
Haushaltsmittel 

Für die Schulwegsicherung wurden im Jahre 2011 ca.40.000,00 € aus den Haushaltsmitteln 
der AG eingesetzt. 
Die Mittel wurden vorwiegend verwendet für  

a. Farbtechnische Vorbereitung des Fußgängertunnels Poppenbütteler Straße zur 
Bemalung durch die Kinder der Grundschule Glashütte-Süd, sowie fixieren der 
Gemälde 

b. Aufarbeitung des Seitenstreifens im Buckhörner Moor und setzen von Holzbügeln 
c. Umsetzung der durch die Schulwegplanüberarbeitung angefallenen Maßnahmen 
d. Setzen von Bügeln in der Dunantstraße 
e. Setzen von Pollern in der Ulzburger Straße (vor Dit und Dat) 
f. Pflasterarbeiten an der Grundschule Falkenberg 

 
Sicherheitswesten 
In diesem Jahr erhielten erstmalig alle Schulanfänger Sicherheitswesten, die vom ADAC 
gestellt wurden. 
 
Schulwegpläne im Internet der Stadt Norderstedt 
Die Schulwegpläne aller Grundschulen der Stadt Norderstedt wurden mit Einverständnis aller 
Schulleitungen im Internet eingestellt. 
 
Sonstiges 
Am 01.12.2011 hat eine neue Polizeiverkehrslehrerin/Präventionslehrerin ihren Dienst 
aufgenommen und wird künftig auch an den Sitzungen der AG Schulwegsicherung 

teilnehmen. 
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Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzenden Frau Strodthoff-Hobler vom Team 
Verkehrsaufsicht.  
 
Frau Strodthoff-Hobler erläutert die Vorlage und beantwortet Fragen der 
Ausschussmitglieder.  
 
Sie führt hierbei auf Anfrage von Herrn Pauls aus, dass das neu installierte Tor an der 
Grundschule Harksheide-Nord (Zugang aus Richtung Steindamm) deswegen möglichst 
geschlossen bleibt, damit das Schulgelände nicht als Durchgangsgelände oder 
Hundegelände genutzt wird. 
 
 
 
TOP 7: M 11/0578 
Sportstättenleitplan 
 
Sachverhalt 
 
Der Ausschuss für Schule und Sport hatte in der Sitzung am 01.12.2010 beschlossen, dass 
die Verwaltung beauftragt wird, gemäß Ausführungen im Sachverhalt zu der 
Mitteilungsvorlage M 10/0475 eine Sportstättenleitplanung zu erstellen, die 
schwerpunktmäßig folgende Punkte beinhaltet: 
 

 Bevölkerung und Bevölkerungsprognose 

 Organisationsstrukturen des Norderstedter Sports ( beschränkt auf Schul- und 
Vereinssport sowie auf Sport in Kindertagesstätten 

 Bestand und Bewertung der vorhandenen Sporteinrichtungen  

 Bedarfsermittlung des Schul- und Vereinssports 

 Bilanzierung von Bestand und Bedarf an Sportstätten. 
 
 
Zunächst bedanken sich die Mitglieder des Ausschusses für Schule und Sport ganz herzlich 
für die umfangreiche Arbeit der Verwaltung.  
 
Die Form und Darstellung des Sportstättenleitplans wird allgemein begrüßt.  
 
Frau Gattermann erläutert die Arbeiten im Zusammenhang mit der Erstellung des 
Sportstättenleitplans und führt hierbei unter anderem aus, dass von Seiten des Fachamtes 
eine Begehung der Sportstätten und eine umfangreiche Abfrage bei den Schulen, 
Kindertagesstätten sowie eine Auswertung der entsprechenden Nutzungen stattgefunden 
hat. Sie betont dabei, dass diese Arbeiten zusätzlich zu dem Tagesgeschäft erledigt werden 
mussten.  
 
Frau Betzner-Lundig führt aus, dass aus ihrer Sicht eine Bevölkerungsbefragung 
wünschenswert (gewesen) wäre.  
Frau Gattermann erinnert hierzu an die Diskussion im Ausschuss für Schule und Sport im 
Vorfeld der Beschlussfassung und weist daraufhin, dass eine Bevölkerungsbefragung nur 
durch ein externes Unternehmen möglich wäre und hierzu Haushaltsmittel bereitgestellt 
werden müssten.  
 
 
 Herr Matthes stellt die Sinnhaftigkeit der Durchführung einer Bevölkerungsbefragung in 
Frage und verweist vielmehr auf die erforderlichen Sanierungs- bzw. 
Erneuerungsmaßnahmen gemäß Seite 14 des Sportstättenleitplans.  
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Herr Bertram führt in diesem Zusammenhang aus, dass von den auf Seite 14 aufgeführten 
Maßnahmen im Haushalt 2012 folgende Umsetzungen anstehen: 
 

 Erneuerung Sportanlage Coppernicus- Gymnasium  881.000,--€  

 Erneuerung Kleinspielfeld Grundschule Heidberg    125.000,--€ und 

 Erneuerung Laufbahn Grundschule Immenhorst      70.000,--€ 
 
Herr Broscheit verweist unter Bezugnahme auf die Ausführungen auf Seite 16 darauf, dass 
bei der Nutzung der Turn- und Sporthallen durch die Norderstedter Sportvereine die 
Kapazitätsgrenze erreicht ist.  
 
 
 
TOP 8:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Es werden keine Fragen gestellt.  
 
 
 
TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 9.1:  
Neubau Gemeinschaftsschule Harksheide / Bildung "Informationsgruppe Falkenberg" 
 
Herr Bertram gibt einen Vermerk des Amtes für Gebäudewirtschaft vom 09.01.2012 als 
Anlage 4 zu Protokoll.  
  
 
TOP 9.2: M 11/0562 
Hallenzeiten für Kodokan e.V. 
 
Sachverhalt 
 
Anfrage der Fraktion DIE LINKE in der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport am 
02.11.2011 zu TOP 6: Belegung der Turn- und Sporthallen an den Norderstedter Schule im 
Schuljahr 2011/2012 
 
Im Rahmen der Behandlung des TOP 6 in der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport 
am 02.11.2011 stellte Herr Kumeth für die Fraktion DIE LINKE folgende Anfrage: 
 
Hallenzeiten für Kodokan e.V. Schule des Weges 
 
Die Schwierigkeiten des Norderstedter Vereins KODOKAN e.V. nach dem Wegfall der 
Gymnastikhalle der Regionalschule Garstedt verwertbare Hallenzeiten zu bekommen, waren 
schon mehrfach Thema im Ausschuss für Schule und Sport. Nach Vermittlung der 
Verwaltung konnten z.B. Hallenzeiten im Gymnasium Harksheide bereit gestellt werden. Da 
eine Lagerung von Matten notwendig ist und der Auf- und Abbau nicht unerheblich viel Zeit in 
Anspruch nimmt, ist es sinnvoll dem Verein zusammenhängende Trainingszeiten zur 
Verfügung zu stellen. 
 
Um den überaus erfolgreichen Verein (weit über die Grenzen Norderstedts bekannt, 
regelmäßig Stellung von Welt-, Europa- und LandesmeisterInnen) eine kontinuierliche 
Entwicklung zu ermöglichen stellt sich hier folgende Frage: 
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Ist es möglich, die vom 1.SC Norderstedt gebuchten Hallennutzungszeiten im 
Coppernicus-Gymnasium in die Hallen 2 und 3 zu verlegen, und zwar: 
 
- von Halle 1 in Halle 2 (Mittwoch 10:30 bis 21:oo Uhr / Donnerstag von 20:oo bis 
  21:oo Uhr)  
  Diese Zeiten sind in Halle 2 nicht durch den 1.SC Norderstedt genutzt. 
- von Halle 2 in Halle 3 (Mittwoch 20:oo – 22:oo Uhr) 
  Diese Verschiebung dürfte kein Problem darstellen, da die Hallen örtlich dicht  
  beieinander liegen. 

 
Die Variante würde dem Verein KODOKAN e.V. ermöglichen, die Halle 1 des Coppernicus-
Gymnasiums in zusammenhängenden Zeiten nutzen zu können: 
 
Dienstag 16:oo bis 17:45 Uhr – Mittwoch 19:oo bis 21:oo Uhr – Donnerstag 16:oo bis 21:oo 
Uhr – Freitag 17:oo bis 21:oo Uhr. 
 
Es wird um schriftliche, zeitnahe Beantwortung gebeten. 
 
 
Antwort des Fachamtes 
 
Seit dem Wegfall der Gymnastikhalle an der Regionalschule Garstedt ist die Verwaltung im 
ständigen Kontakt mit dem Vorsitzenden des Vereins Kodokan e.V. ( Herr Stefan Jacobs ), 
um entsprechende Ersatzzeiten bereitzustellen. 
 
Mit der Zuweisung von zusätzlichen Zeiten in der Turnhalle Gymnasium Harksheide konnte 
ein Großteil der weggefallenen Nutzungszeiten aufgefangen werden.  
Eine Lagermöglichkeit für eine Mattenfläche wurde ebenfalls im Bereich der Turnhalle zur 
Verfügung gestellt. 
 
Die Nutzung einer Halle am Coppernicus-Gymnasium wurde mit dem Verein bereits 
diskutiert. Aufgrund der nicht vorhandenen Lagermöglichkeiten für Matten und nicht 
verfügbaren Nutzungszeiten wurde diese Option jedoch verworfen. 
 
Mit dem Verein Kodokan e.V. und dem 1.SC Norderstedt werden zur Zeit Gespräche geführt, 
um die vom 1.SC Norderstedt genutzten Zeiten in der Turnhalle der Regionalschule Garstedt 
in die Hallen des Coppernicus-Gymnasiums zu verlegen. 
 
Hierdurch könnten dann dem Verein Kodokan e.V. in der Turnhalle der Regionalschule 
Garstedt zusätzlich zu den bisher bereits zugeteilten Hallenzeiten weitere Zeiten zugewiesen 
werden. 
 
In der Turnhalle der Regionalschule Garstedt sind bereits ausreichende Mattenflächen 
gelagert.  
 
 
TOP 9.3:  
Anmeldung bei den weiterführenden Schulen zum Schuljahr 2012/2013 
 
Herr Bertram gibt das Informationsschreiben an die Erziehungsberechtigten der Schülerinnen 
und Schüler der 4. Klassen mit den Anmeldeterminen sowie den Terminen der 
Informationsveranstaltungen der weiterführenden Schulen als Anlage 5 zu Protokoll. 
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TOP 9.4:  
Energiesparen an Norderstedter Schulen und Kindertagesstätten 
 
Herr Bertram gibt den Vermerk der Klimaschutzkoordinatorin Frau Farnsteiner vom 
14.11.2011 zu den Energiesparprämien für die Norderstedter Schulen und 
Kindertagesstätten als Anlage 6 zu Protokoll. 
  
 
TOP 9.5:  
Förderung von Betreuungsangeboten an Grundschulen 
 
Herr Bertram gibt eine Übersicht über die Förderung im Schuljahr 2011/2012 als Anlage 7 zu 
Protokoll. 
 
 
TOP 9.6:  
Mittelabruf Konjunkturpaket II 
 
Herr Bertram berichtet, dass die Stadt Norderstedt nunmehr für die energetischen 
Sanierungsmaßnahmen an den Norderstedter Schulen bzw. der Kita Glockenheide die 
Fördermittel aus dem Konjunkturpaket II abgerufen hat. 
Insgesamt ergibt sich im Schul- und Kitabereich eine Fördersumme in Höhe von ca. 
2.620.000 €.  
 
Auf Wunsch des Ausschusses für Schule und Sport wird eine Gesamtaufstellung als  
Anlage 8 zu Protokoll gegeben  
 
 
TOP 9.7:  
Schullastenausgleich Hamburg 
 
Herr Bertram berichtet über die aktuelle Situation hinsichtlich des Schullastenausgleichs mit 
Hamburg und gibt das Rundschreiben des Städteverbandes Schleswig-Holstein vom 
10.11.2011 sowie ein Schreiben des Städteverbandes Schleswig-Holstein an das Ministerium 
für Bildung und Kultur vom 09.11.2011 als Anlage 9 zu Protokoll. 
 
Die Höhe der für das Jahr 2011 zu zahlenden Schulkostenbeiträge für den Besuch von 
Schülerinnen und Schülern mit Hauptwohnsitz in Norderstedt und Beschulung an 
allgemeinbildenden Schulen in Hamburg (185 Schülerinnen und Schüler) beläuft sich auf ca. 
165.000,---€.  
 
 
TOP 9.8:  
Um- und Erweiterungsbau 1.SC Norderstedt 
 
Frau Weidler gibt ein Dankesschreiben des 1. SC Norderstedt vom 03.12.2011 wegen der 
Bezuschussung des Um- und Erweiterungsbaues am Scharpenmoor als Anlage 10 zu 
Protokoll.  
 
 
TOP 9.9:  
Schulentwicklungsplanung 
 
Herr Matthes gibt für die CDU-Fraktion einen Fragekatalog zum Thema 
Schulentwicklungsplanung als Anlage 11 zu Protokoll.  
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TOP 9.10:  
Ganztagsangebote an weiterführenden Schulen in Norderstedt 
 
Herr Claßen gibt für die FDP-Fraktion eine Anfrage zu den offenen Ganztagsangeboten an 
den weiterführenden Schulen als Anlage 12 zu Protokoll.  
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